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COMPTE RENDU DE LA 225e RÉUNION 

DU COMITÉ CONSULTATIF POUR L’ENVIRONNEMENT DE LA BAIE JAMES 

DATE 

15 septembre 2022 

LIEU 

Waskaganish 
 

PRÉSENCES 

Melissa Saganash, Gouvernement de la Nation crie 
Marc Dunn, Gouvernement de la Nation crie 
Kelly LeBlanc, Gouvernement de la Nation crie 
Vanessa Chalifour, Québec 
Brigitte Goulet, Québec 
Mélanie Savoie, Québec 
Madeleine Green, Canada  

Alexandre-Guy Côté, Canada 
Elisabeth Gill, Canada 
 
Michèle Leduc-Lapierre, directrice exécutive 
Graeme Morin, analyste en environnement (à 
distance) 
Eva Wolf, agente de secrétariat

 

ABSENCES 

Flora Weistche, Gouvernement de la Nation crie  
Manon Cyr, Québec 
Suzie Boudreau, Canada  
 

MOT DE BIENVENU ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

Le président souhaite la bienvenue aux membres.  

L’ordre du jour est adopté sous une proposition de Mélanie Savoie, secondée par Alexandre-Guy Côté. 

ADMINISTRATION 

Adoption des comptes rendus des réunions 223 et 224 

La directrice exécutive informe les membres que les commentaires sur le compte rendu de la réunion 223, 
dont l’adoption avait été reportée, sont disponibles sur le nuage. Le compte rendu de la réunion 223 est 
adopté avec les changements apportés sous une proposition de Brigitte Goulet, secondée par Elisabeth Gill. 

La directrice exécutive mentionne qu’il y a un changement mineur à apporter au compte rendu de la réunion 
224 (liste des personnes absentes à corriger). Le compte rendu de la réunion 224 est adopté avec les 
corrections, sous une proposition de Vanessa Chalifour, secondée par Alexandre-Guy Côté. 

Suivi des actions de la rencontre 224 

La directrice exécutive fait le suivi des actions de la rencontre 224. Elle remercie l’ensemble des membres pour 
leur participation à la rencontre préparatoire et aux ateliers pour le développement du plan stratégique. Elle 
mentionne qu’il reste à identifier les membres du sous-comité en vue de travailler sur le contenu du plan 
stratégique. Lorsque tous les membres auront été identifiés, le sous-comité préparera une première ébauche 
du plan afin de le présenter lors de la prochaine réunion du comité le 30 novembre 2022. 

Pour le bilan des outils de communication, la directrice exécutive précise que le CCEBJ n’a pas à sa disposition 
Google Analytics pour évaluer les données relatives à l’utilisation du site Internet. Concernant les propositions 
de modifications du site Internet, elle suggère de développer le plan de communication avant d’envisager une 
refonte du site. 
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Suivi des finances 

La directrice exécutive rappelle aux membres que les états comparatifs mensuels sont disponibles sur le 
nuage. 

Elle passe en revue l’ensemble des postes budgétaires et souligne que les frais de déplacements et de réunion 
vont augmenter en raison du voyage sur le Territoire. Les honoraires professionnels vont également dépasser 
le budget en raison de l’embauche d’un consultant en ressources humaines en vue du processus de 
recrutement d’un-e analyste à temps partiel et la révision de la grille salariale du secrétariat. Elle conclut qu’en 
raison du surplus des dernières années fiscales, les dépenses supplémentaires seront bien absorbées cette 
année. 

Embauche analyste temps partiel 

La directrice exécutive informe les membres que le CCEBJ va faire appel à Perreault et Associés pour aider à 
l’embauche de l’analyste à temps partiel. Une rencontre avec Perreault et Associés est prévue pour le 16 
septembre 2022. Le processus d’embauche pourrait être complété d’ici le 30 novembre 2022. La directrice 
exécutive va travailler conjointement avec le comité administratif pour le suivi. 

Révision de la rémunération 

La directrice exécutive explique que la première grille salariale a été adoptée par les membres en 2018. Cela 
fera presque cinq ans et il serait approprié de l’évaluer afin de voir si elle est toujours actuelle. Le CCEBJ va 
donc travailler avec Perreault et Associés pour évaluer la grille et, si nécessaire, proposer des modifications. 
Elle souligne que cette approche s’inscrit dans une démarche de demeurer compétitif sur le maché du travail 
et d’être en mesure de garder les employés avec des conditions attractives. 

Prochaine réunion (réunion 228, juin 2023) 

La directrice exécutive fait le point sur l’organisation des prochaines réunions du comité. Les membres 
décident que la rencontre de juin 2023 se tiendra à Mistissini. Un membre va vérifier les disponibilités de 
l’Administrateur régional cri entre le 15 mai et le 15 juin 2023. La directrice exécutive va contacter l’Auberge 
Mistissini pour vérifier quelles sont les disponibilités. Lorsque les dates seront confirmées, un avis de réunion 
révisé sera envoyé aux membres. 

Dossiers 

PAFIT 

L’analyste explique que les paramètres d’examen et l’appel d’offres sont publiés sur le site Internet. Il 
demande aux membres de faire circuler l’appel d’offres sur leurs réseaux, la date limite de soumission étant le 
23 septembre 2022. D’ici là, il prépare les outils pour la pondération des soumissions et différents documents 
d’accompagnement pour la firme choisie. Deux rencontres sont déjà planifiées avec le sous-comité et la firme 
(une fois choisie). L’analyste confirme que le 15 novembre 2022 est la date de réception des PAFIT et qu’il n’y a 
pas d’extension prévue en raison du temps des fêtes. 

Un membre s’interroge sur la stratégie qui est adoptée pour relancer les éventuels contracteurs. La directrice 
exécutive confirme que l’accent est mis sur les entreprises qui auraient un intérêt ou une expertise pour 
l’examen, et qu’une relance est prévue.  
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Effets cumulatifs 

L’analyste résume la discussion du 27 juillet 2022 avec le COMEX. Un sommaire de la rencontre est disponible 
sur le nuage où on présente les pistes d’actions et quelques commentaires reçus. L’analyste expose deux des 
pistes d’action qui nécessitent l’accord des membres pour la poursuite des travaux : les données et les 
directives. 

L’analyste rapporte que plusieurs membres du COMEX ont soulevé un questionnement sur la nécessité de 
créer une base de données régionale. Un membre explique que ce serait précipité de retravailler la stratégie 
globale en raison de ce désaccord sur la création de la base de données. L’accès aux données est essentiel à la 
prise de décision. Les membres estiment qu’il ne faut pas abandonner cette piste et que ce sera une phase 
exploratoire pour débuter. La stratégie devrait permettre d’identifier des solutions afin de faciliter l’accès aux 
données et d’encourager les gouvernements à adopter des politiques de données ouvertes. 

Un membre suggère de contacter Dominique Gravel (Université de Sherbrooke) qui travaille sur un projet de 
base de données. Il pourrait être intéressant que le CCEBJ s’implique dans le projet. L’analyste va donc 
contacter M. Gravel pour s’informer davantage.  

Concernant les directives, l’analyste explique que des membres du COMEX ont soulevé un questionnement 
similaire à celui relativement aux données, soulignant ainsi un certain désaccord avec la proposition de se 
pencher sur la question. Les membres croient qu’il est prématuré de mettre de côté la question. Il faut ajuster 
les priorités et conserver ce volet comme un investissement d’effort à moyen terme. À la suite des discussions, 
les membres décident de ne pas mettre de côté le travail sur les directives. L’analyste va donc préparer une 
stratégie pour cette piste d’action également. 

L’analyste poursuit avec une mise à jour sur les deux autres pistes d’action sur lesquelles il travaille, mais qui 
ne nécessitent pas une validation des membres à ce moment (c.-à-d. la planification et la politique régionale). 
Des stratégies seront développées pour ces deux pistes d’action. 

Un membre suggère que le CCEBJ vise une plus grande audience pour la diffusion de la progression et des 
produits découlant de ses efforts dans ce dossier. Il suggère de dresser une liste des organisations qui seraient 
intéressées à recevoir des mises à jour et les rapports du CCEBJ sur le sujet. 

L’analyste informe également les membres de la possibilité d’une rencontre en octobre 2022 avec le comité 
interministériel responsable de la planification des travaux de réfection de la route Billy Diamond. Plusieurs 
organismes (CCEBJ, CCEK, COMEX, etc.) seront invités à cette rencontre pour discuter des enjeux reliés aux 
effets cumulatifs et le réseau de transport. L’analyste confirmera la date et communiquera plus d’informations 
au sujet de cette rencontre dès que possible. Il invite les membres du CCEBJ à y participer et de l’aviser par 
courriel s’ils sont intéressés. Entre-temps, il faudra s’informer de la composition du comité interministériel et 
de la personne ou l’équipe qui a la charge du comité. 

Portrait législatif et réglementaire 

La directrice exécutive informe les membres qu’elle a eu une discussion la semaine précédente avec notre 
partenaire à l’Université de Sherbrooke, Mme Catherine Choquette. Cette dernière a mentionné que le rapport 
pourrait être achevé, non cet automne, mais à l’hiver 2023.  

La directrice exécutive rappelle qu’une entente de 3000$ est convenue pour la rédaction du rapport, mais il se 
pourrait qu’il soit nécessaire de faire appel au soutien d’un étudiant qui nécessiterait des fonds 
supplémentaires. Elle souligne que l’ensemble des travaux sera terminé avant la fin de l’année fiscale 2022-
2023 et elle va s’assurer qu’il y ait des suivis tout le long du processus.  
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Le président demande à la directrice exécutive de s’assurer d’établir un calendrier et de respecter les coûts 
évalués. Le secrétariat devra être en mesure d’identifier rapidement si des ressources supplémentaires sont 
nécessaires afin de s’ajuster. Il pourrait également être pertinent de planifier une rencontre en personne. Au 
besoin, le déplacement de la directrice exécutive à l’Université de Sherbrooke sera autorisé en conséquence.  

Loi sur les pêches 

Un membre explique que la phase 2 de mobilisation se poursuit et que plusieurs initiatives sont en cours : les 
effets cumulatifs, le règlement relatif aux ouvrages et eaux visés, le cadre pour la conservation des espèces 
aquatiques en péril, le cadre pour identifier les priorités de restauration. La date limite pour la plupart de ces 
initiatives est le 28 octobre 2022. L’analyste est en train de réévaluer l’ensemble des différentes initiatives afin 
de proposer un plan d’action révisé aux membres du sous-comité. 

Un membre souligne que les commentaires que le CCEBJ a envoyés concernant les effets cumulatifs, la 
compensation et les réserves d’habitat représentent beaucoup de contenu. Le comité a été particulièrement 
actif sur ce volet et il faut s’en féliciter. 

Caribou 

Le président fait une mise à jour des initiatives fédérales pour ce dossier. Il rappelle que le CCEBJ a fait parvenir 
des informations à ECCC en août 2022, à la suite d’une demande du ministère. Il mentionne également que le 
ministre Steven Guilbeault (ECCC) a rencontré la Grande Cheffe Mandy Gull-Masty lors d’une visite de ce 
dernier au Québec.  

Le président suggère qu’une demande soit faite aux parties pour avoir une mise à jour dans le dossier lors 
d’une rencontre ultérieure. 

Stratégie canadienne sur les minéraux critiques 

La directrice exécutive rappelle aux membres la consultation menée par Ressources naturelles Canada et 
ajoute qu’une lettre a été envoyée le 29 août 2022. Le CCEBJ a soumis des commentaires sur la simplification 
des processus réglementaires, sur les infrastructures durables, le développement durable et la réconciliation. 
Elle mentionne également que le comité est sur la liste d’envoi pour recevoir l’information concernant les 
consultations dans le futur.  

Changements climatiques 

La directrice exécutive fait le suivi sur le feuillet d’information. Québec’ERE est rendu à l’étape de traduction 
en anglais et rencontre actuellement certaines difficultés. La firme considère l’éventualité de changer de 
traducteur. Le dossier avance, mais il n’y a pas encore de date précise pour la livraison du produit final. La 
directrice exécutive planifiera une rencontre avec le sous-comité pour discuter des prochaines étapes dont, 
notamment, l’utilisation anticipée du feuillet. 

Le président suggère d’inviter des représentants de chacune des parties à une rencontre pour faire une mise à 
jour sur les dossiers relatifs aux changements climatiques. La directrice exécutive va travailler avec le sous-
comité pour planifier la rencontre. 

AJOURNEMENT 

Préparé par Eva Wolf, agente de secrétariat et Michèle Leduc-Lapierre, directrice exécutive 
Révisé par Graeme Morin, analyste en environnement 
Adopté le 30 novembre 2022
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225e réunion du CCEBJ 

15 septembre 2022 

Waskaganish et visioconférence 

Visioconférence : https://us06web.zoom.us/j/82146788751 ou 438-809-7799, ID: 821 4678 8751 
 

9h00 Mot de bienvenue et adoption de l’ordre du jour 

9h10 Administration 

- Adoption CR des rencontres 223 et 224 

- Suivi des actions de la rencontre 224 

- Suivi des finances 

- Embauche analyste temps partiel 

- Révision de la rémunération 

- Prochaines réunions 

10h00 Dossiers (une pause se tiendra au moment opportun) 

- PAFIT 

- Effets cumulatifs 

- Portrait législatif et réglementaire 

- Loi sur les pêches 

- Caribou 

- Stratégie canadienne sur les minéraux critiques 

- Changements climatiques 

11h30 Ajournement 

 

 

https://us06web.zoom.us/j/82146788751

